
文匯要聞
20242024年年55月月44日日（（星期六星期六））

2024年5月4日（星期六）

2024年5月4日（星期六）

A5 ◆責任編輯：甄智曄

「先行先試」未到位 三無廈戶領袋難
需配合時間易錯過簽收 冀設街站方便補領

香港文匯報訊（記者 劉啟業）協助特區政府收
集持份者意見的東區區議員植潔鈴昨日接受香港
文匯報訪問時表示，對三無大廈住戶來說，日間
未必遇到專人上門派袋，若要自取十分不方便，
建議特區政府完善派發的網絡，除可利用關愛隊
晚上派袋外，亦可在「綠在區區」回收點及在三無
大廈集中地附近派袋，方便居民領取。
民建聯5名中西區區議員早前在區內就垃圾收
費訪問200多名居民，八成受訪者擔心計劃實施
後，會有市民亂丟垃圾，導致「垃圾圍城」，五

成半受訪居民則認為回收設施不足。他們又指，
環保署此前承諾在實施垃圾收費前會派出「綠展
隊」到三無大廈宣傳，但中西區至今仍未有動
靜。

各界關注如何減少前線與違規者衝突
本身營運物管公司的物業管理行政及文職人員

協會主席吳家業向香港文匯報表示，指定袋設計
有問題，因為3公升至15公升的都是手抽袋設
計，難套入一般垃圾桶，而35公升及以下的指定

袋更容易穿破，「100公升嘅袋厚一啲，但如果裝
酒吧啲樽，袋唔夠一半都會穿。」他並擔心若落
實收費計劃，屆時不少屋邨居民違規沒有使用指
定袋，前線物管及清潔人員若加以干涉，會造成
不少衝突。
協助特區政府收集持份者意見的東區區議員植

潔鈴昨日接受香港文匯報訪問時表示，由於試點
住戶屬自願參與，且不少人已有大量普通垃圾袋
存貨，部分人領取政府指定袋後會將之儲起，留
待日後正式收費時使用，「其實試點的指定袋印
有D字標記，正式實行收費後不能使用，但居民
相信清潔工唔會每個袋都睇有冇標記，所以繼續
用咗普通膠袋先。」她表示，有住戶就算使用指

定袋，但政府一次過派發20個15公升指定袋，根
本不夠用。
她認為，公屋管理較佳，目前最大問題是三無

大廈，建議安排關愛隊晚上派袋，以及增加派發
點，方便居民領取指定膠袋，又坦言要改變居民
習慣需時，未來實施垃圾收費時原訂有半年適應
期，建議政府延長適應期，以及加強宣傳教育，
屆時大廈管理公司亦可向未有使用指定袋的用戶
發通告提醒，施加一點壓力。
同時，植潔鈴認為特區政府的宣傳策略應該是
強調回收減廢，增設廚餘機、「綠在區區」等，
提供回收儲積分換禮品等經濟誘因，減低都市固
體廢物。

議員倡關愛隊完善「派袋」網絡

香港的垃圾徵費「先行先試計劃」實施至今約一個月，特

區政府陸續收集參與居民的意見。香港文匯報走訪了參與的

深水埗兩棟三無大廈，居民剖析問題根源在於派發指定膠袋

時「甩漏」，不少住戶至今未獲發指定膠袋，無法參與試點計劃，加上三無大廈回收設施

不足，根本無法參與垃圾回收減廢。有居民認為指定垃圾袋容量小，且裝廚餘垃圾時容易

穿破，希望特區政府加大垃圾袋容量，及設計一個專門棄置廚餘垃圾的加厚垃圾袋。他們

說：「垃圾收費的原意是好，但不是一下子推行，要逐步教導市民適應。」

◆文：香港文匯報記者吳健怡、張弦／攝：香港文匯報記者 曾興偉、涂穴

三無大廈指定袋使用率僅兩成

理髮店願「先行先試」：不能急 先增回收點

直直擊擊報道報道
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「區內回收
點不就腳，
最近的綠在
區區回收點
距離大廈約
10 分鐘步行
距離……」她
建議可以增加
回收系統。

「 大 垃 圾
袋那麼貴，
以後要丟大
塊垃圾，例
如家具，就
要好貴」。他
建議降低垃
圾袋價格。

她建議擴大
垃圾袋容量，
以及設計一
個專門放廚
餘垃圾的加
厚垃圾袋。

環保是大趨
勢，但大眾需
要時間適應。

◆北河街15號的三無大廈試點外，不少人以普通
垃圾袋棄置垃圾到路邊大型垃圾箱中。 ◆公共屋邨裏的試點之一連翠邨連翠樓。

▲▼深水埗長沙灣道58號是另一棟三無大廈的試點。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）特區政府環境保
護署昨日接受香港文匯報查詢時表示，在
「先行先試計劃」14個試點中，公營房屋
及私人住宅的指定膠袋使用率平均兩成至
五成不等，但三無大廈僅達一兩成。

全試點領袋百分比八成以上
環保署昨日接受香港文匯報查詢時表示，多個

試點群組（包括食肆、院舍、政府大樓）領取免
費指定袋的百分比高達100%，而商場及公私營
住宅（包括三無大廈）試點亦高達八九成以上。
但在使用率方面，基於相關管理層的要求，院
舍、食肆和政府大樓等一般都全部參與，商場的

使用率約七成。住戶則較為參差，公營房屋及私
人住宅平均由兩成至五成多不等，但三無大廈僅
一成至兩成。
據署方的觀察所見，住宅試點派發最多的是15
公升指定袋，而院舍、食肆、商業處所派發最多
的是75公升和100公升的指定袋。
環保署表示，在棄置垃圾方面，初步觀察有個
別住宅、院舍及食肆試點與試行前相比有所減
少，回收量例如廚餘、玻璃樽等亦有增加。
署方又觀察到垃圾收費對食肆、商戶及院舍的
經營成本構成壓力。署方透露，有關試行期間發
現的問題及參與者的意見，均會反映於試行計劃
的報告，並將於本月27日向立法會交代。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）參與「先行先試
計劃」的三無大廈，並沒有將商戶納入計劃範
圍。在該大廈地下經營理髮店的周女士昨日接受
香港文匯報訪問時表示，期望特區政府可以將計
劃擴大人數，讓更多市民參與適應新的扔垃圾模
式。她笑言，該店主要垃圾是客人的頭髮，並不
擔心日後徵費會增加額外的成本，「每天也是多

幾蚊買垃圾袋，分什麼類？一於當普通垃圾扔到
垃圾站。」周女士解釋，由於分類回收點距離
遠，扔垃圾並不方便，故不會參與分類，但最令
她擔心的，是如何處理大型垃圾，希望特區政府
在大廈附近加開回收站，用以回收水管、紙皮等
大型廢物。

配套足夠 環保更易「入腦」
她認為特區政府推動垃圾徵費，其目標都是為
了減少都市廢物棄置量，是社會進步的表現，但
若未做好回收的配套措施，就很難令市民真正明
白環保的意義，故建議政府在推行垃圾徵費計劃
不宜操之過急，「很多長者都不太理解措施，他
們都很擔心若是不當處理垃圾會被罰款。」
周女士建議特區政府加強宣傳的力度，從學童以
及長者入手教育。除了在電視上宣傳外，還要深入
學校以及長者人口較多的區域，手把手教育，讓他
們能夠清晰理解措施，真正做到「入心入屋」。
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三無大廈在「先行先試計劃」的表現較差強
人意，香港文匯報記者昨日到深水埗兩棟

三無大廈直擊，發現大廈並無特別宣傳該計劃，
沒有張貼有關宣傳海報，大廈公眾地方亦沒有放
置廚餘回收機。其間，記者遇見有住戶提着普通
垃圾袋棄置家居垃圾到路邊的大型垃圾箱中，卻
沒有使用指定膠袋。
未有使用指定膠袋的林先生解釋，由於領取指
定膠袋需要簽收，特區政府派員上門派發時他不
在家，而大廈又沒有管理處代收，因此錯過領取
膠袋的機會，「我多次致電環保署查詢，但電話
一直無人接聽，亦從沒見有關人員上門宣傳。」
他建議，可以在大廈樓下建立領取指定膠袋的街
站，令住客不會錯過領取的機會。

他坦言，大廈雖有僱用清潔工人，但只
在每天早上倒一次垃圾，由於部分

垃圾會通宵擺，擔心正式徵
費會有人隨處棄置垃

圾，影響大廈

及周圍街道環境衞生。
對日後正式徵費，雖然林先生擔心會增加生活

成本，不過他認為垃圾收費的原意是好，支持政
府逐步推行，「不是一下子推行，要逐步教導市
民適應，老實說，這樣硬推計劃，有些擾民。」

要行十分鐘始到回收點
住戶蘇太太與兒子住在該大廈的一個獨立單

位，自上月收到環保署專隊上門派發的指定垃圾
袋後，她慢慢習慣使用指定垃圾袋裝垃圾。不
過，她認為垃圾徵費的初心應該是鼓勵減廢，目
前因回收設施不足，市民被迫將回收物料當一般
垃圾棄置，既無法減廢，又增加垃圾費，對計劃
觀感欠佳，她說：「區內回收點不就腳，最近的
綠在區區回收點距離大廈約10分鐘步行距離，所
以我哋一般都是到附近垃圾站扔垃圾。」她建議
可以增加回收系統，以真正達至環保目的。
被問及指定垃圾袋的質量，蘇太太表示，出於

衞生考慮，每日都會清理垃圾，在目前使用過程
中，並無發生破爛，指定垃圾袋很厚實。但是她
認為，免費的指定膠袋亦非個個合用，大型垃圾
袋不是很適合居家使用。「由於家庭成員少，平

日產生的垃圾以廚餘為主，數量不多，政
府給我們兩款指定垃圾袋，我現在

拿大袋套細袋，變相更浪費
膠袋。」

公屋戶：冀有防穿「廚餘袋」

公共屋邨的回收設施較齊全，香港文匯報記者
昨日到「先行先試」試點之一的柴灣連翠邨連翠
樓了解情況。手持幾袋蔬菜的居民李先生向記者
坦言，仍未習慣新的扔垃圾安排，又表示用完免
費指定垃圾袋後，基層家庭日後要買指定垃圾
袋，希望政府降低垃圾袋價格，尤其是大型垃圾
袋，「大垃圾袋那麼貴，以後要丟大塊垃圾，例
如傢具，就要好貴。」
居民何女士表示，指定垃圾袋有劃線，所裝載

的垃圾不得過線，因此可以裝的垃圾量有限，
「過去一個月我領取的垃圾袋已經用光，有時一

日用兩個指定垃圾袋。」
除了容量小，何女士直言其住所距離廚餘回收
機較遠，「懶得行過去」，因此沒有使用過該機
器。現在其家中處理廚餘的方法是放置在普通垃
圾袋後，再用指定垃圾袋套上，她解釋是因為廚
餘可能有魚骨、豬骨等尖銳物，或會刺破指定垃
圾袋。她建議政府將垃圾袋容量加大，並推出一
款專門放廚餘垃圾的加厚垃圾袋，以及在屋邨內
設置多一部廚餘回收機。
居民李先生表示，過去一個月對於新做法較為適
應，並坦言環保是大趨勢，故對政府推出相應政策
表示理解，但認為大眾需要時間適應，「日後買垃
圾袋都沒問題，不是貴很多，而且又為了環保。」


